
  議会運営委員会会議記録（概要） 

令和６年２月８日（木） 

 開  会（午後１時３０分） 

島田議長 本日は、令和６年第１回臨時会の日程、議会運営等について協議をお願

いします。 

 【議 事】 

 （１）令和６年第１回臨時会の日程について 

① 市長提出議案の報告等 

中村副市長 議案件名表のとおり、議案第１号及び議案第２号の２件を提出します。

（※議案第１号及び議案第２号の概要を説明） 

 ② 会期予定（案）等の説明 

 ※瀧澤議会事務局参事が会期予定表（案）に基づき説明 

 ③ 会期日程の決定 

粕谷委員長 議案に係る担当部長の説明の後に議案調査のため本会議を休憩し、その

後、質疑順位の決定のため議運を開催することでよろしいですか。（委員

了承） 

市長提出議案についての審議は、本来は委員会付託とするところですが、

委員会付託を省略とすることでよろしいですか。（委員了承） 

その他の会期予定は、案のとおりでよろしいですか。（委員了承） 

 （２）議会運営に関する事項について 

 ・出席要求に係る執行部との協議について 
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粕谷委員長 次に、議会運営に関する事項についてです。 

初めに、出席要求に係る執行部との協議についてです。 

１月３０日に正副議長、正副委員長と執行部の４役と協議を行いまし

た。協議内容について議長から御報告をお願いします。 

島田議長 先日、執行部の四役と協議する場を持ちましたので、御報告させてい

ただきます。いくつかご要望をいただきましたが、主だったものとして、

最小限の出席要求ということで、定例会については市長、副市長、教育

長、上下水道事業管理者、経営企画部長と総務部長の６人を、臨時会に

ついては市長、副市長、経営企画部長、総務部長の４人を常時出席させ

ていただけないかということでした。もう１点は、小学校卒業式の当日

について、本会議を休会としてほしいとの話がありました。 

なお、各会派の代表と協議の上、小学校卒業式については、議会とし

て参加することを確認しております。 

 ・必要最小限の出席要求について 

粕谷委員長 議長から報告がありました件について協議していきたいと思います。

初めに、必要最小限の出席要求についてです。 

現在は、市長、副市長、経営企画部長としていましたが、試行部の要

望としては四役プラス経営企画部長、総務部長ということでした。総務

部長については、議会との窓口ということで、議会の状況等も知ってお

きたいということでお願いしたいということでした。執行部の要望につ

いて御意見等ありますか。 
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（意見なし） 

意見がないようですので、今後、定例会については市長、副市長、教

育長、上下水道事業管理者の４役に加えて、経営企画部長、総務部長の

２部長に常時出席を求めることとしてよろしいですか。（委員了承） 

臨時会については、現在は市長、副市長としていましたが、市長、副

市長に経営企画部長、総務部長を加える要望でした。これについて御意

見等ありますか。 

（意見なし） 

意見がないようですので、臨時会については、市長、副市長に加えて

経営企画部長、総務部長に常時出席を求めることとしてよろしいですか。

（委員了承） 

 ・令和６年第１回定例会の日程について 

粕谷委員長 次に、令和６年第１回定例会の日程についてです。 

初めに、１２月１８日の議会運営委員会で確認しました３月定例会日

程の正副委員長案について、補足と訂正があります。 

２月２９日の常任委員会審査の１日目については、仮に３月定例会に

補正予算が提案された場合には、午前９時から四常任委員会審査を行い、

審査が終了次第、予算常任委員会を開催し、補正予算について審査する

こととなりますので、御了承ください。 

また、小学校卒業式を３月２２日としていましたが、正しくは３月２

５日となりますので、訂正をお願いします。 
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次に、先ほど、議長の報告にもありました小学校卒業式に参加するこ

ととなりました。先日確認した日程案では小学校卒業式の日が２５日と

なっています。小学校卒業式を休会とすると２６日が閉会日となります。

今まで、通年会期制の協議をしていく中で、導入のメリットの一つとし

ての会期の短縮については、皆さんの御協力をいただきながら工夫して

短縮に取り組んできました。また、市民説明会の中でも説明しています。

会期が長くなると、年度末の事務の執行にも影響することからできるだ

け早く終わりにしたいといった意見もある中で取り組んできました。以

上のことを踏まえて、協議をお願いします。 

単に２５日を休会として２６日を閉会日とするのか、何か工夫して現

在確認している案のとおり２５日を閉会とするなど、意見をお願いした

いと思います。過去には、卒業式の後に一般質問を行うこともありまし

た。中学校の卒業式が３月１５日で、その日の午後に一般質問を行う場

合には日程調整をしなければならないし、小学校の卒業式の午後にした

場合にも追加議案が提案される可能性が多分にあるので、読みづらいこ

とがあります。このことも踏まえて御意見をお願いします。 

大石委員 追加議案もあると思うので、２６日に延ばすほうがよい。今日、この

ことについて議論するのか分からなかった。一般質問者数が分からない

ので、なかなかこの場では議論がしづらい。１３日に協議していただき

たい。 

粕谷委員長 このことについては、今度の定例会に限ったことではなく、通年会期
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制導入後の３月定例会の日程の在り方にも係わってくるかと思います。 

１３日に改めて協議することでよろしいですか。（委員了承） 

 ・令和６年第１回定例会の確認事項について 

粕谷委員長 次に、令和６年第１回定例会の確認事項についてです。 

毎年、第１回定例会の前に確認しているものとなりますが、今回の３

月定例会のものを作成し、配信しております。 

意見等があればお願いします。 

大石委員 ３ 一般質問の⑶の「議案審議に伴う本会議や委員会での質疑と重複

する質問はしない」については、１２月定例会でも請願審査と同じ一般

質問をされた議員がいて、時間を費やしたことがあったので、議会の効

率性を考えると、同一の会期の中で同じ質疑はふさわしくないとので、

このような形でもよいかと思うが、ただ、議会の柔軟性を所沢市議会は

持っているべきだと思う。過去、３月定例会は質疑及び一般質問であっ

たので、ある程度、議案と一般質問の重複ができたが、こだわりポイン

トとなると、当初予算の議決後に一般質問となると、関連する場合があ

るため、その辺は柔軟にしていただきたい。改めてこのように記載され

たものを見ると違和感がある。 

矢作委員 １２月定例会でうちの会派であったわけだが、今、大石委員の意見と

似通っているところがあると思うが、質疑と質問は意見を含めて質問が

できるかできないかというところの違いがあると思っている。あまり狭

めていくような方向でないほうがよいと思う。しっかりと決めていくこ
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とはどうかと思う。 

粕谷委員長 疑義を質す質疑と質問は性質が異なるということはあると思います。

表現としては「重複する質問はしないよう配慮する」といった形とする

ことはいかがですか。これは常識的なところで皆さんに判断していただ

くという趣旨です。 

矢作委員 議案質疑について３点ほどあるが、確認だが、「ヒアリングは、原則

として会派ごとに行う」となっていて、一人会派の方がほかの会派の方

とやっている現状があって、それは問題ないということでよいか。 

粕谷委員長 はい。 

矢作委員 次は、⑵の通告締切は、議案調査日の正午までということで、翌日が

議案質疑ということでしょうがないのだと思うが、ここ数年の第１回定

例会では開会前にヒアリングを行ったり、質疑及び一般質問を行ったり

と、試行でやってきている。今回の第１回定例会では、新しい議員に、

丁寧に説明しなければいけないし、いろいろと疑問が出てくるかと思わ

れるので、議案調査日３日目の正午までに通告書が提出できるか心配が

ある。今回はこの日程で行くのはよいが、うまくいかなかった場合には、

再検討もできるということでよいか。 

粕谷委員長 議案調査日３日間は以前の議会運営委員会で確認させていただきまし

た。前年に、事前ヒアリングを行いました。その際には議案調査日は２

日でありました。事前ヒアリングがないために３日間とさせていただい

ております。矢作委員の意見では、選挙があるごとに変則的な日程とし
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なければならなくなるため、前回の議運で決まったことの確認というこ

とです。何かあった場合には議論をする可能性はあると思いますが、基

本的にはこの日程としたいと考えていますので、御理解いただきたいと

思います。 

矢作委員 ⑸の「施政方針に対する質疑については、議案に関連する項目のみ行

うことができる」については、一般質問では可能ということでよいか。 

粕谷委員長 可能です。 

他に意見がないようですので、先ほど、大石委員からの意見があった

部分を訂正し、案を確定することでよろしいですか。（委員了承） 

 （３）その他 

 ・会議録について 

中井委員 １２月定例会の議会運営委員会での議員提出議案の協議の中で、いろ

いろな意見があったと思うが一切載っていないのはなぜか。市民からも

疑問の声があった。 

粕谷委員長 基本的には、委員会の会議録は要点筆記となっていると思うが、事務

局から補足等ありますか。 

大島議会事務

局主幹 

これまで、議会運営委員会で議員提出議案の案の協議については、慣

例だと思いますが、詳細を会議録に掲載しない運用を今まで行っていま

す。 

中井委員 議会基本条例に会議は原則公開するとあるので、慣例を変えることは

可能ですか。 
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大島議会事務

局主幹 

令和４年から議会運営委員会の会議録は公開しております。先ほど、

粕谷委員長からもあったとおり、全文筆記ではなく要約筆記となってい

ますので、議会事務局参事の日程案の説明については詳細の記載はして

おりません。おそらく、議員提出議案の案の協議ということで、いろん

な反対意見など政党としてのところもあるので、会議録に記載するかど

うかというところを過去の議員がふさわしくないということで掲載しな

いこととなったのではないかと考えます。 

粕谷委員長 全文筆記だとしても、どこかで要約筆記をしなければならない部分も

出てくるかと思います。どこまで要約するかという問題かと思います。 

中井委員 議員の発言を削除するというか、省くことに私は疑問がある。これは

変えないということになるのか。 

粕谷委員長 要約の仕方だと思います。 

中井委員 市民の方からの意見があったので、要望として提案させていただきま

す。失礼します。 

粕谷委員長 こちらについては、どこかで議論する場があれば議論したいと思いま

す。 

  散  会 （午後１時５９分） 

 


